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已已安安装装了了热热表表，，咋咋还还按按面面积积收收费费
有市民反映，花2000多元安的热计量表成了摆设

济南供热计量仅占全部供暖面积的6%

推推行行热热计计量量收收费费为为何何这这么么难难

本报11月2日讯（记者 蒋
龙龙） 近日，有多位市民向本
报反映，小区已经安装了热计量
表，为啥不按照热计量表来收
费？一块热计量表高达2000多
元，一直闲置着太可惜了。

家住国华东方美郡小区的
胡先生向记者反映，他于2010年
入住东方美郡小区，“当时小区
内已经安装了热计量表，而且小
区还是节能建筑，完全符合国家
实施热计量的条件。”让胡先生
一直想不通的是，小区明明符合
热计量条件，为啥就不能实施热
计量收费呢？

胡先生介绍，他的住房供暖
面积240平方左右，每年交的供

暖费在7000元左右。“平常供暖
期间，暖气也不会全开，只开一
半就能满足家里的取暖需要。”
实施热计量收费后，每户居民都
可以省下一部分钱。

胡先生还说，他的很多邻居
对热企不肯实现热计量也很不
理解，“明明安装了热计量表，为
啥不按照热计量表来收费呢？”
他介绍，居民家的热计量表和水
表放在一个阀门里面，“水表每

天在转，热计量表已经闲置了4
年多。假如小区不能加入热计
量，为何又要安装热计量表呢？”

据济南热电公司介绍，该小区
热计量装置为开发商自行安装的，
虽然一户一表，但根据济政发<
2011>37号文《关于推进供热计量
改革和既有建筑节能改造的实施
意见》的规定，热计量设施需通过
综合验收。该小区热计量装置至今
未通过综合验收，因此暂不具备实

施按热计量收费的条件。
同胡先生一样疑惑的还有

家住和平路的马先生。马先生反
映，2013年1月，小区加入了集中
供暖，每户居民还交了2450元安
装热计量表，“收费的时候不按
这个表收费，还是按照平方来
收。既然还是按照平方收费，为
何还安装热计量表？还不如不安
热计量表，让每户居民省下2000
多元的热计量表钱。”

热电“北汽西线”

开始暖管送汽

本报11月2日讯（记者 蒋龙
龙） 1日下午3时，在北郊热电厂主
厂房，一条蒸汽管线主阀门缓缓打
开，“北汽西线”开始暖管送汽，预计
24个小时后，蒸汽能够送到位。送暖
过程中，济泺路和经一路沿线会出
现冒汽现象，请市民注意躲避。

本次暖管的“北汽西线”是这个
采暖季济南热电有限公司开始暖管
送蒸汽的第一条主管线，管径400毫
米至600毫米不等，总长度约11千
米，负责沿线14个换热站用热，供热
面积200万平方米。管线从北郊热电
厂出发，经小清河、滨河南路横穿胶
济铁路到达汽车厂东路，再经过济
泺路到达经一路至纬六路，最后到
达经五路省立医院。

据了解 ,为保证送汽安全 ,必须
逐段缓慢加热使管道均匀升温。送
暖阀门只能缓缓打开 ,每次只打开
一点,“整个送汽过程长达24个小时,

蒸汽能够送到位。”相关工作人员告
诉记者。

济南热电有限公司供热一分公
司经理胡长远介绍，因济南北部片
区地下水位较高，直埋管道会浸泡
在地下水中，送汽过程中路面会出
现大量排潮现象，也就是市民所看
到的路面有井盖冒出白汽。

该条管线地下疏水井共29处，
排潮井共94处。“送汽过程中沿线出
现冒汽现象是管道疏水操作及排潮
造成的，热电部门会在现场采取安
全防护措施并有工作人员监护。”胡
长远说，“市民不必因此惊慌，不过
因冒汽温度偏高，还是提醒广大市
民注意，切勿近距离围观，确保人身
安全。待管沟内水分蒸发完毕后，冒
汽现象将消除。”

送汽后，为保证管网安全、连续
运行，热电公司将对部分厂管站同
步进行投运，管网逐步进入热调试
阶段。“接到政府正式供暖指令后，
热电公司会逐步调整出厂蒸汽压力
和温度，保证沿线居民的供暖质
量。”济南热电相关负责人介绍。

济南自2010年开始推
行热计量试点，4年下来，热
计量收费仅占全部供暖面
积的6%。济南供热计量较难
推进，全国其他城市同样如
此。热计量收费推行为何如
此艰难？

本报11月2日讯（记者
蒋龙龙） 随着天气逐渐转
凉，“供热”再次成为广大市民
关注的焦点。为方便用户缴
费，济南热力公司鼓励用户通
过银行和网络缴费。

据济南热力客服相关负
责人介绍，按照济南市相关规
定，用户应在供热开始前全额
缴清当年采暖期热费，逾期未
缴纳热费的，按日缴纳千分之
三的滞纳金。就今年来说，用
户应当在2014年11月15日零
时前足额缴纳供暖费，否则要
缴纳滞纳金。

据了解，济南热力辖区有
8万余户居民及非居民客户，
大多数用户仍采取现金交费
方式，现金交费占80%以上，

传统的现金交费方式让客户
因交费而往返奔波，高峰时段
排队缴费也增加了营业厅网
点的工作压力，用户时有怨
言，有时还会引发客户对服务
的不满。

随着收纳采暖费高峰的来
临，济南热力准备延长客服营
业大厅工作时间，济南热力营
业厅收费时间由原来的8:30—
17：00调整为8:00—20:00。

“随着缴费高峰的到来，
公司建议居民采取网络、银行
等缴费方式。”持缴费信息卡
的用户可到兴业银行、济南市
邮政局、中国银行、浦发银行、
齐鲁银行、光大银行、中信银
行各营业网点交费。如果需要
发票可持缴费凭据到热力公

司客服营业厅换取。
持缴费信息卡和招商银

行卡、中国银行卡、浦发银行
卡、齐鲁银行卡、光大银行卡、
中信银行卡的用户还可通过
网上银行、电话银行的方式缴
费。热力公司还与山东省公共
缴 费 平 台（ h t t p : / /
www.elifepay.com.cn/）达成合
作，该平台支持18家银行的
银行卡支付。用户如果需要
发 票 可 将 网 上 缴费 凭 证 打
印，持打印的缴费凭证到热
力 公 司 客 户 服 务 营 业 厅 换
取。换取发票的时限：自用户
缴费日起，6个月内到热力公
司客服营业厅换取发票。

济南热力公司提醒广大
市民用户，“为了避免临近11

月15日扎堆缴费，市民可通过
网络、网点、银行早日缴费。”
市民如果有任何疑问，请拨打
济南热力88812319热线进行
咨询，也可关注济南热力有限
公司官方微信、微博，及时掌
握 供 热 信 息 ( 微 信 号 码 :
rl88812319；微博地址:http://
t.qq.com/jinanreli）。

通通过过网网络络也也可可缴缴纳纳采采暖暖费费啦啦
热力公司：如需发票可持缴费凭证去营业厅换取

推行进展缓慢：

热计量收费推行4年

仅占全部供暖面积6%

为节能减排，国家发改委
等8个部门于2005年开始推动
实施供热计量改革。根据相关
部门的估计，北方地区热计量
改革一旦推广实施，可节约三
分之一左右的能源，每年可节
约标煤2000多万吨，减少5000
多万吨二氧化碳气体排放。

济南市从2010年开始进行
热计量试点，当年共选择了100
万平方供暖面积来试点，今年
又新增热计量供热面积301万
平方米，刚达到约650万平方
米，只占到了10172万平方米集
中供暖面积的6%左右。

不过，据记者了解，在已
经试行热计量收费的小区，推
行热计量的情况也不尽如人

意，很多小区的热计量表处在
闲置状态。

根据相关媒体报道，不仅
济南出现供热计量难以推进，
全国北方地区同样如此。“从
国内近十年的情况来看，热计
量推行结果收效甚微，目前按
照热计量方式供暖和收费的
城市基本没有。”济南一供热
公司相关负责人介绍。

热企难推行：

老小区新小区

各有各的问题

为何供热计量这么难以
推行？据该负责人介绍，要想
实现按热计量收费，首先居民
供暖设施必须是分户控制设
施，其次要有热表，最后还要
是节能建筑。在济南市，很多
老小区的供暖管道已经破旧
不堪，还是串联系统，“要进行

分户控制、节能建筑、安装热
表等多项改造。”

一供热公司相关负责人
介绍，这项工作极其复杂，改
造工作量巨大，还需要业主的
配合才有可能完成。“而且涉
及到的资金巨大，一个小区内
部管网改造需要成百上千万
元，每户热表需要2450元。”虽
然国家对老小区节能改造有一
定的补贴，“但补贴缺口巨大，
要是居民自己出钱来改造，每
平方建筑面积要花100多元。”

而且，很多老旧小区管道
结构特殊，根本就没有进行计
量改造的条件。有一些小区的
热计量表由开发商自行采购，
质量难以保证，很多并不合格。

部分居民难接受：

可能多花钱

操作也不便

居民对热计量最关心的
问题是：热计量是否会给居
民真正减轻负担？

一 热 企 工 作 人 员 告 诉
记者，“热计量家庭平均每
户每平方米要用掉 9 0 个千
瓦时的流量。”按照去年的
价格测算，按照热计量表收
费 和 按 照 供 热 面 积 收 费 几
乎持平。

按照今年的“多退少补”
政策，对于边户或者用热较
多的可能仍要补交供暖费。
一供热公司工作人员告诉记
者，由于热存在传导性，家里
开暖 气 会 向 不 开 暖 气 的 地
方传热，“让一直开暖气的
家庭非常吃亏。而且，家里没
人时关停暖气，回来后重新
打开，房子升温需要时间，用
起来十分不方便，这些因素
都导致部分居民难以接受热
计量”。

济南热电公司工作人员正在打
开管道井内的“北汽西线”蒸汽阀
门。 本报记者 蒋龙龙 摄

不少小区的热计量表
就安装在走廊里，大量闲置

（资料片）。
本报记者 蒋龙龙 摄
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